
Journée internationale 
à pied à l’école 
Rapport d’activités 2023 
«En avant pour l’exploration!» 



La Journée internationale à pied à l’école a eu lieu le vendredi 
22 septembre 2023, durant la semaine européenne de la mobilité. 

L’ATE Association transports et environnement chapeaute l’organisation de la 
campagne mais ce sont les enfants, les parents, les associations de parents 
d’élèves, les lignes Pedibus, les écoles, et bien d’autres encore qui s’engagent 
chaque année pour donner vie à cette Journée en mettant à l’honneur le chemin 
de l’école et la mobilité active !



« En avant l’exploration ! » était le mot d’ordre de cette édition 2023. 
Sous la plume de l’illustratrice Peggy Adam, le flyer de la Journée internationale à 
pied à l’école mettait en scène des enfants sur le chemin de l’école s’imaginant en 
pleine exploration dans la jungle. Un thème joyeux, pour rappeler tout ce que nos 
enfants ont à gagner en allant à l’école à pied.

Le thème de l’exploration a permis de souligner que le 
chemin de l’école est un espace de découvertes où les 
enfants forgent leurs amitiés et acquièrent bon nombre de 
compétences, dont celle – et pas des moindres – de savoir 
se comporter face au trafi c. 

Du point de vue de la prévention et sécurité routière, 
la campagne a donc mis l’accent sur les compétences 
acquises sur le chemin de l’école et sur l’apprentissage 
des bons réflexes dans la circulation. 

Thème 2023  



Flyers 
180’000 exemplaires en français 

30’000 en italien 

2000 en allemand 

…ont été imprimés sur du papier recyclé

…et distribués aux élèves du primaire (1H-8H) 
dans les cantons de GE, VD, VS, FR, JU et TI, 
grâce à la coopération des directions d’écoles 
et des départements de l’instruction publique 
de ces cantons!

Cette année, le bricolage inclus dans le 
flyer était une boussole à découper et à porter 
sur soi le jour de la Journée internationale à 
pied à l’école! 

Photo : Nicolas Righetti à Avully



Affi  chettes  
3000 exemplaires en français 

1500 en italien 

500 en allemand 

Les affi  chettes au format A4 permettent aux écoles et aux associations de parents d’élèves 
d’imprimer leur propre programme au verso, afi n d’informer les parents ou les enseignant·es du 
déroulement des festivités locales et des lieux de rendez-vous. 



Banderoles  
30 banderoles en français 

19  en italien 

2 en allemand 

... ont été imprimées et prêtées aux participant·es à la Journée qui en ont fait la demande sur 
notre site. Les banderoles sont fièrement arborées lors des cortèges ou permettent d’annoncer la 
Journée internationale à pied à l’école aux abords des établissements scolaires. 

Nous réutilisons également les banderoles des éditions précédentes !

Photo de Martine Wolhauser à Fribourg 



Page Web   
La page de la Journée internationale à pied à l’école existe dans les trois langues sous 

www.journee-a-pied.ch 
www.giornata-a-piedi.ch 
www.internationaler-tag-zu-fuss.ch
Notre page web présente le visuel et le thème de la Journée et permet aux intéressé·es de s’inscrire 
et de commander du matériel (affi  chettes et banderoles). 

On peut aussi y trouver le vademecum qui donne des idées d’activités à organiser pour la Journée. 

Le dessin de Peggy Adam envoyé aux 
participant·es pour confi rmer leur inscription 
et les en remercier.

Cette année 
154 inscriptions sur notre site pour la Romandie 

72 au Tessin 

Ce qui représente des milliers d’enfants participants! 

Et bien d’autes encore ont participé sans s’inscrire sur notre site 

Inscriptions   



Le générateur de 
photos-témoignages 
Notre page web proposait également un 
«générateur de photos-témoignages». Les 
participant·es à la Journée internationale à pied 
à l’école étaient invité·es à charger une photo et 
à nous laisser un petit témoignage de pourquoi 
ils ou elles vont à pied à l’école. Une photo-
témoignage était ensuite générée et leur était 
envoyée à la maison, en carte postale ! 

Nous avons reçu plus d’une trentaine de photos-
témoignages en français et en italien (et une en 
anglais) ! 

Beaucoup ont témoigné aimer retrouver leurs 
ami·es sur le chemin de l’école. Cela confi rme 
qu’aller à pied à l’école est un moment important 
de socialisation pour les enfants. 

D’autres témoignages nous rappellent que 
marcher est gratuit, que ça ne pollue pas, que ça 
fait du bien, et que ça permet de bien se réveiller 
avant l’école ! 

Jean découvre sa carte postale en allant 
relever le courrier.
Photo: Vanessa Merminod



Revue canton par 
canton
Que s’est-il passé le 22 septembre lors de la Journée internationale à pied à l’école? Car 
c’est sur le terrain que la Journée internationale à pied à l’école prend réellement vie ! Dans les 
pages suivantes, vous trouverez une revue de l’édition 2023 canton par canton. 

Ils et elles ont organisé et participé aux festivités de la Journée internationale à pied à l’école 
dans leur commune. Un grand MERCI pour leur mobilisation.

Cette année encore, nous avons 
pu compter sur la mobilisation

de milliers d’enfants 
de parents
d’agent·es de police  
d’enseignant·es et de directions d’école
d’associations de parents d’élèves
de lignes Pedibus
d’autorités communales
de crèches
de structures d’accueil parascolaires 
et de bien d’autres encore...  

Photo de Serban Bonciocat à Yverdon-les-Bains 



Canton de Fribourg   
La Journée internationale à pied à l’école a 
trouvé un grand écho dans le canton de Fribourg 
avec plusieurs manifestations organisées grâce 
à l’engagement de la coordinatrice Pedibus, 
Lyane Wieland, et au soutien du service de la 
santé publique du Canton. 

A la Tour-de-Trême, un cortège 
d’enfants s’est mis en chemin autour de 7h30 
pour rejoindre l’école de la Tour, guidé par 
David Seydoux, vice-syndic et représentant de 
l’Exécutif bullois, et par Christophe Allaman, 
chef du service des écoles. Un échassier a 
accompagné ce long cortège puis a accueilli les 
enfants à l’école sur un tapis rouge.  

A Fribourg, le départ du cortège a été donné 
à 7h30 à la Rue des Grottes pour rejoindre 
l’école du Jura à l’avenue du Général-Guisan. 
Philippe Jaggi, chef du Secteur de l’accueil 
extrafamilial, Antoine Bussard, chef du Secteur 
de la mobilité et Aurélie Archimi, collaboratrice 
scientifi que au Service de la santé publique ont 

guidé le cortège, accompagnés par la clown 
«Madame Fougère». A l’occasion de la Journée, 
le passage sous-voie par lequel transitent 
habituellement les enfants avait été décoré 
aux couleurs de l’exploration ! A l’arrivée du 
cortège, dans la cour d’école, tous les élèves 
de 1-2 H (germanophones) ont entonné une 
chanson apprise pour l’occasion.

A Châtel-Saint-Denis, le conseil 
des parents a organisé une série d’activités 
lors de la semaine de la mobilité (du 18 au 22 
septembre). Des stands avec des flyers Pedibus 
ont été placés devant les écoles et les accueils 
extra-scolaires (AES). Le mercredi après-midi, 
une séance cinéma avec 12 courts-métrages sur 
la mobilité douce a eu lieu au Cinéma Sirius, en 
collaboration avec la Lanterne magique. 

D’autres manifestations et activités ont été 
annoncées à Cheyres, Cottens, Courtepin et Le 
Pâquier. 

A Fribourg. 
Photos: Martine Wolhauser



Canton du Tessin   
Au Tessin, la «Giornata internazionale a scuola 
a piedi» rencontre toujours un énorme succès. 

Avant la Journée, Caterina Bassoli, 
coordinatrice du Pedibus au Tessin, a demandé 
à des personnalités tessinoises d’être les 
ambassadrices et ambassadeurs de la Journée. 
Les personnalités qui ont joué le jeu ont envoyé 
de courtes vidéos rappelant l’importance de 
la mobilité active et invitant les enfants à 
participer à la Journée. Parmi ces personnalités 
on compte, cette année, le footballeur 
Mijat Maric, le champion de natation Noè 
Ponti, la sprinteuse Ajla Del Ponte, l’ancien 
cycliste professionnel Cadel Evans ou encore 
l’animatrice et ex-miss Suisse Christa Rigozzi. 

Juste avant la Journée, on a craint pour les 
manifestations tessinoises, tant les prévisions 

météorologiques étaient alarmantes… 
Finalement, malgré la pluie, les activités 
prévues se sont déroulées dans la bonne 
humeur, prouvant que rien ne pouvait entamer 
l’enthousiasme des participant·es. Le slogan 
de la campagne Pedibus 2023 « À pied, à 
l’école, par tous les temps » a trouvé là une 
belle illustration ! 

Cette année, l’événement principal au Tessin 
s’est déroulé à Tenero, avec la participation 
exceptionnelle du président du Conseil d’État 
tessinois, Raffaele De Rosa. Après avoir 
accompagné les enfants sur le chemin de 
l’école, M. De Rosa a souligné l’importance 
de promouvoir la mobilité durable et salué 
l’engagement des élèves lors d’un petit 
discours. 

A la Tour-de-Trême. Photo : Amira Temmar



Les enfants de Tenero ont aussi pu profi ter 
d’une histoire sur l’exploration racontée par 
le conteur tessinois Andrea Jacot-Descombes. 
Enfi n, le Département du territoire a également 
collaboré avec l’école en organisant une 
activité ludique et éducative. Il s’agissait 
pour les élèves de dessiner sur de grandes 
photos A3 représentant la rue devant leur 
école, en y ajoutant les éléments qu’ils et elles 
souhaiteraient y voir fi gurer… Un exercice pour 
laisser libre cours à leur imagination et pour 
exprimer leur vision d’un espace public adapté 
à leurs besoins. 

D’autres manifestations ont eu lieu aux quatre 
coins du Tessin, notamment à Camorino
avec l’inauguration de cinq lignes Pedibus en 
présence des autorités et des animateurs de 
radio Michael Casanova e Danny Morandi. 

La pluie n’a pas arrêté le 
vaillant cortège de Tenero-
Contra, ni le conseiller 
d’Etat Raff aele de Rosa qui 
l’accompagnait.
Photos : Ester Menniti

La rue devant l’école 
revue en couleurs par 
Natasha, Ali et Keila 



Canton de Vaud   
Le canton de Vaud est toujours très actif pour 
la Journée internationale à pied à l’école. Cette 
année, plus d’une vingtaine de manifestations 
ont été annoncées sur le site de l’ATE: cortèges 
d’enfants à Bex, Blonay, Jongny ou Vallorbe ; 
activités en classe à Clarens, Morges, Valeyres-
sous-Rance, Montreux ou Vevey ; engagement 
des structures d’accueil parascolaire à Malley 
(Lausanne) et Romanel ; etc. 

A Vevey, c’est le service de l’éducation 
de la Ville qui a encouragé les enseignant·es 
primaires à organiser des activités en classe 
sur le thème de la mobilité douce. Finalement, 
une petite dizaine d’enseignant·es ont répondu 
à l’appel. Au menu : balades à la découverte 
du quartier et observation de la signalisation, 
échanges autour de la mobilité, jeu de piste 
éducatif sur la santé et l’environnement, et 
sensibilisation aux bons comportements à 
adopter dans la circulation. 
Un grand merci à Vanessa Merminod, ancienne 
coordinatrice du Pedibus dans le canton de 
Vaud d’avoir mis cela sur pied avec la Ville de 
Vevey!

A Yverdon-les-Bains, l’Association 
des Parents d’Élèves d’Yverdon-les-Bains, 
Yvonand et environs (APEY) a organisé un 
gros événement au Jardin de la circulation. Au 
programme de cette après-midi festive : un 
quiz d’exploration sur le Pedibus, la présence 
de véhicules insolites mis à disposition par la 
ludothèque, des coloriages sur le thème de la 
mobilité douce avec l’association Les Mam’y, 
une sensibilisation à la sécurité routière donnée 
par la Police du Nord Vaudois… Et pour fi nir en 
beauté : un concert de la chanteuse Bérengère 
qui a enchanté petit·es et grand·es avec sa 
fameuse chanson à la gloire du Pedibus!

A Cheseaux, l’association des parents 
d’élèves de Cheseaux-La Chamberonne a mis 
sur pied des lignes de Pedibus éphémères. 
La Journée internationale à pied à l’école sert 
souvent de « laboratoire », pour tester ce qu’est 
le Pedibus ou pour fermer temporairement 
une rue à la circulation.  Si les lignes Pedibus 
éphémères ne débouchent pas forcément sur la 
création d’une ligne pérenne, elles permettent 
aux personnes de voir comment fonctionne le 
Pedibus, de se rencontrer et de s’organiser. 

A Vevey 
Photos : Murielle Pittet 

A Cheseaux 
Photos : Caterina Bento



Canton du Valais   
Dans le canton du Valais, plusieurs beaux 
événements ont mis à l’honneur la mobilité 
active lors de la Journée internationale à pied 
à l’école. 

A Uvrier, la Journée internationale à pied 
à l’école a été l’occasion de donner le coup 
d’envoi d’une nouvelle ligne de Vélobus en 
présence de personnalités politiques, de 
représentant·es de l’administration publique 
et de Steve Morabito, parrain du projet. 
L’artiste Joachim Ciocca a donné un petit 
spectacle de monocycle, avant d’accompagner 
la ligne Vélobus sur son trajet de retour. La 
télévision Canal 9 a même réalisé un petit 
reportage sur cette toute nouvelle ligne de 
Vélobus valaisanne. Un grand merci à Damien 
Le Goff , chef de projet du Vélobus à l’ATE, ainsi 
qu’à son partenaire de Pro Vélo Valais pour 
l’organisation de ce bel événement. 

A Vionnaz, les onze classes de l’école 
ont été invitées à compter leurs pas à l’aide 
de podomètres durant toute la semaine 
européenne de la mobilité. Lors de la Journée 
internationale à pied à l’école, les enfants ont 
pris part à un grand jeu de piste, et ont reçu 
un beau diplôme pour les féliciter de leur 
participation au défi -podomètre. Notons que 
les enfants de la crèche ont aussi participé au 

A Yverdon-les-Bains 
Photos : Serban Bonciocat

A Vionnaz. Photos : Emilie Cornut



défi . Il n’est jamais trop tôt pour se mettre à la 
mobilité active !

Enfi n, à Martigny, la ligne Pedibus du 
coin de la ville s’est muée en un long cortège 
d’enfants et de parents, accompagné par le 
clown Gabidou. 

Merci à Hélène Maret de la coordination Pedibus 
Valais pour tout son travail de promotion et 
d’organisation de la Journée internationale à 
pied à l’école. 

A Uvrier, pour l’inauguration d’un tout nouveau Vélobus
Photos : Florine Keller, Photo-flo.com

A Martigny. Photos : Florine Keller, Photo-flo.com



Canton du Jura    
A Courtételle, l’organisation de la 
Journée internationale à pied à l’école a été 
menée par l’Association des parents d’élèves 
en collaboration avec les enseignant·es 
du primaire. Avant le jour J, les classes 
enfantines ont commencé par décorer un 
chapeau d’explorateur ou d’exploratrice à 
l’aide d’autocollants. Le matin de la Journée 
internationale à pied à l’école, les enfants ont 
porté ce joli chapeau lors d’un « Pedibus géant 
reliant la gare du village à l’école. Une fois à 
l’école, trois ateliers attendaient les élèves: 
un atelier bricolage pour confectionner des 
lunettes d’approche à l’aide de rouleaux de 
papier toilette, un atelier conte sur le thème 
de l’exploration, et un atelier mobilité douce  
avec un parcours à faire à trottinette ou à vélo 
dans la cour de l’école. L’APE avait ensuite 

confectionné un beau goûter pour ravir les 
papilles de ces petit·es explorateur·trices.

A Porrentruy, les joueurs du HC Ajoie 
Bastien Pouilly et Lilian Garessus ont conduit 
la ligne de Pedibus ! Cet événement s’est 
toutefois déroulé deux jours avant la date 
offi  cielle de la Journée à pied à l’école, afi n de 
mieux s’accorder au calendrier des matchs des 
joueurs. Les deux hockeyeurs se sont prêtés à 
l’exercice avec entrain et ont même organisé 
une séance de dédicaces dans la cour de 
l’école. Cette action sympathique, organisée 
par Ivan Godat de la Coordination Pedibus 
Jura en association avec le HC Ajoie, avait pour 
but de souligner les bienfaits d’une activité 
physique régulière et, bien sûr, de vanter les 
nombreux avantages du Pedibus !

Deux joueurs du HC Ajoie conduisent le Pedibus 
à Porrentruy 
Photos : Géraud Siegenthaler

A Courtételle
Photos : Sabrina Gabriele



A Develier, les élèves des classes de 1-2P 
ont réalisé des affi  ches pour la Journée à pied à 
l’école. Sur deux lignes de Pedibus, des rébus 
ont été placés à chaque arrêt. La commune a 
distribué des petits pains au chocolat à l’arrivée 
des enfants à l’école. 

Des animations ont aussi eu lieu à Boncourt, 
où quatre lignes de Pedibus ont été organisées 
dans le village et à Saignelégier où le 
Kamishibai «Pedibus et ses amis» a été raconté 
aux enfants. 

Canton de Genève   
Dans le canton de Genève, la Journée 
internationale à pied à l’école a donné lieu à de 
grands cortèges aux quatre coins du canton ! 

A Bernex, l’association des parents d’élèves 
avait organisé cinq parcours balisés pour se 
rendre aux écoles. Les policiers municipaux 
ont accompagné les cortèges et prodigué 
des conseils de sécurité routière. Enfants et 
parents portaient des déguisements au thème 
de l’exploration. La conseillère d’État Carole-
Anne Kast a escorté les enfants jusqu’à l’école. 

A Avully, l’Association de parents d’élèves, 
la mairie et la direction de l’école ont organisé 
un grand cortège jusqu’à l’école mené tambour 
battant par un échassier-explorateur. A leur 
arrivée à l’école, les enfants ont reçu un petit 
pain de la part de la mairie. Les 8P avaient 
organisé des jeux dans la cour d’école pour les 
plus petits. 

A Bellevue, les enfants ont reçu un siff let 
pour marquer leur présence lors du cortège. 
Les enfants de la crèche des Ticoquins ont aussi 
participé au défi lé. Parce qu’il n’est jamais trop 
tôt pour se mettre à la mobilité active !

A Troinex, la conseillère d’État Anne Hiltpold, 
responsable du département de l’instruction 
publique, a escorté le cortège d’enfants jusqu’à 
l’école. D’autres manifestations ont eu lieu à 
Aïre, Choulex, Croix-de-Rozon, Genthod, Lully-
Sezenove, Plan-les-Ouates et Genève. 

Merci à Isabella Siddiqi, fraîchement débarquée 
à la FAPEO, d’avoir mobilisé les personnalités 
politiques et aidé à l’organisation de ces 
magnifi ques événements! 

Quand on se déguise à Bernex, on le fait bien!
Photos : Isabella Siddiqi

A Develier. 
Photos: Florence Dominé Bloque



Les merveilleuses photos de Nicolas Righetti (Agence Lundi 13), prises à Avully 



Dans les médias    
La Journée à pied à l’école éveille chaque année 
un intérêt important de la part des médias ! C’est 
donc une belle opportunité pour faire parler de 
l’ATE et de son engagement pour la mobilité des 
enfants !

En Romandie, Radio Chablais nous a 
accordé une interview, la chaîne de télévision 
régionale Canal Alpha (télévision régionale 
de l’arc jurassien) a réalisé un petit reportage 
sur la Journée internationale à pied à l’école 
et le Pedibus à Yverdon-les-Bains. Enfi n, 
d’autres projets de l’ATE ont été mis en lumière 
à l’occasion de la Journée internationale à 
pied à l’école : le Pedibus dans un reportage à 
Marsens de La Télé (télévision régionale Vaud 
et Fribourg), le Vélobus dans un reportage de 

Canal 9 (télévision régionale du Valais) sur 
l’inauguration de la ligne d’Uvrier. 

Au Tessin, l’émission « il Quotidiano » 
de la RSI a fait un reportage sur la Journée 
internationale à pied à l’école à Tenero. 

Dans la presse, on a parlé de la Journée dans: 
La Liberté (15.09 et 20.09), La Gazette de 
Martigny (15.09), La Gruyère (16.09 et 19.09), 
Ticino News (18.09), Tio 20 minutes (18.09), Le 
Franc Montagnard (21.09), La Rivista di Lugano 
(22.09), L’Informatore (22.09 et 29.09), Le 
24Heures (22.09), La Région (Vallorbe) (19.09 
et 22.09), Freiburger Nachrichten (23.09), Le 
Quotidien Jurassien (23.09), L’Echo du Gros de 
Vaud (29.09), Le Journal de l’Ajoie (28.09). 



Responsable de projet
Sarah Widmer 
sarah.widmer@ate.ch

Bureau romand de l’ ATE
Association transports et 
environnement
9, rue des Gares
1201 Genève
Tél: 022 555 90 05

Illustration du logo de la Journée 
internationale à pied à l’école : Tom 
Tirabosco

Photographie de la couverture: Martine 
Wolhauser, prise à Fribourg 

Merci à tous les parents et enfants
pour leur participation.

Merci aux coordinations Pedibus
pour leur implication et leur 
enthousiasme.

Merci à tous les collègues du bureau 
romand de l’ATE pour leur aide 
précieuse. 

www.journee-a-pied.ch
www.giornata-a-piedi.ch
www.internationaler-tag-zu-fuss.ch


